

DIARIO DE CASTELLÓN

PERIÓDICO POLÍTICO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Órgano del partido Liberal dinástico de la provincia

Año VI

Redacción, Administración e Imprenta:
Calle de Alloza, 62

Miércoles 2 Mayo de 1900

Precios de suscripción
En Castellón: 0.75 pesetas al mes
Fuera: 2.25 pesetas trimestre

Núm. 675

Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona, deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los carruajes al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece peligro.

Notas políticas

Nos tenían acostumbrados los socialistas á una completa tranquilidad el día 1.º de Mayo; pero este año se ha significado la llamada fiesta del trabajo, sin duda para que los sucesos llamaran la atención de los que la tienen fija en los acuerdos y actos de la Unión Nacional.

Porque chocara á los socialistas que Paraiso actuó de demagogo y pretenda imponerse á los poderes constituidos y á todos los hombres de gobierno. Por más que las tonterías de Paraiso sean fuegos fatuos, ciertamente que las llamaradas impresionan y pueden ocasionar incendios.

El orden por lo general, reinó en la fiesta del trabajo, pero dando mayor solemnidad y cesando en sus trabajos casi todos los obreros.

En Valencia algunos grupos pidieron el cierre de tiendas que no consiguieron por la mañana, y á la terminación del «meeting» obligaron al cierre ocasionando esto sustos y carreras y la suspensión del servicio de tranvías. La presencia de la guardia civil bastó para restablecer la tranquilidad.

En Castellón quedó reducida la fiesta á no trabajar algunos obreros y á la reunión en el Círculo Obrero, con discursos de los más caracterizados socialistas que dirigieron algunas censuras á los republicanos.

En Barcelona nada ocurrió de particular, pero en otras poblaciones industriales de Cataluña, como Igualada y Sauz, los grupos apedrearon varias fábricas haciendo precisa la intervención de la fuerza pública.

El manifiesto de la Unión Nacional es considerado por el Fiscal del Tribunal Supremo como delito grave de rebelión, opinan-

do este funcionario que ser procesados los firmantes.

Quizás temiendo esto y aún deseándolo para adquirir notoriedad, se nombró en la última reunión otra junta directiva suplente para reemplazar á los que fueron procesados.

Paraiso sigue su propaganda y en Sevilla, punto donde se han pronunciado estos días discursos políticos, ha hablado el presidente de la Unión Nacional repitiendo las vulgaridades de que su agrupación salvará á España y arremetiendo contra el señor Silvela, el que, dijo, ha fracasado por completo.

El gobernador civil de Sevilla prohibió la manifestación de despedida que se proyectaba.

Los ministros parece que se han declarado en huelga. El señor García Aliz marchó á Sevilla, al señor Dato se prepara para dirigirse á Barcelona. Mientras tanto nada se dice de reformas ni de planes de reorganización, invirtiéndose el tiempo en recibir y contestar los telegramas y cartas de felicitación, deslizando en las contestaciones vagas promesas que á nadie satisfacen.

DISCURSO POLÍTICO

DEL SR. MORET EN SEVILLA

No ha podido sustraerse este hombre público á las instancias de los amigos políticos de Sevilla y en el banquete que le ofrecieron, pronunció el discurso que á continuación publicamos.

Algunos periódicos han interpretado torcidamente las manifestaciones del señor Moret, y por ello, el señor Sagasta ha dicho que el partido liberal realizará los puntos del programa de la Unión Nacional que representan las aspiraciones legítimas del país.

El marqués de Paradas, jefe de los fusionistas sevillanos, obsequió con un banquete al señor Moret, invitando también al exministro liberal señor Aguilera, á los señores conde de Romanones y Suarez Inclán, que se hallaban igualmente en la ciudad del Guadalquivir, y á los liberales más distinguidos de aquella capital.

Al terminar la comida hubo varios brindis. El señor Moret pronunció un discurso político de alguna importancia, por lo cual daremos á conocer la extensa reseña que ha transmitido el telegrafo.

Comienza diciendo que el marqués de Paradas se había revelado como un orador elocuente y un político de buen sentido, y hace análogos elogios de las condiciones y energía del marqués de Romanones.

Recuerda que hace años vino á Sevilla para predicar los principios de la revolución de Setiembre y la unión de los liberales para conseguir el triunfo de los derechos del hombre contra los que se agitan hoy en las sombras, y esto mismo proclama y defiende hoy.

En períodos apacibles y muy aplaudidos se extralía lo que haya quien invoque á la democracia y el nombre de Castelar para inspirar grave daño, provocando la desconfianza. Dice que la democracia y la libertad es el orden de las ideas con la libertad de pensamiento y de la conciencia, con el orden de los hechos el amor al trabajo y al obrero. Añade que, después de Prim, todo cuanto se ha hecho por la libertad y la democracia se debe al señor Sagasta, que unió á los demócratas y conservadores de procedencia liberal.

Recuerda que cuando ocurrió la restauración, los ojos de todos se volvieron á Sagasta, comprendiendo que sin él no prevalecería la «monarquía» constitucional, que era en aquellos momentos una incógnita, y que á la muerte de Alfonso XII tampoco hubo quien no fijara su pensamiento en Sagasta para consolidar la restauración. Los demócratas y conservadores de procedencia liberal un período de esplendor, que terminó con la Exposición de Barcelona, donde España fue saludada por las escuadras de todas las naciones.

Cortóse después, dijo, el camino de la libertad; sufrimos la separación de ciertos elementos... Vayan con Dios los que se separaron de nosotros después de recibir beneficios con prodiga mano dispensados. Hay quien tiene confianza en esos retoños... pero ¿qué harán? Nosotros los demócratas, que debemos inmensa gratitud al señor Sagasta, le seguiremos siempre como la más eficaz garantía del triunfo de nuestras ideas, como el naufrago que en el momento del peligro mira á su capitán con fiado en su pericia y serenidad.

El orador extraña que se diga que no debe haber partidos políticos; esto solo pueden pedirlo quienes carecen de condiciones de gobernantes, porque los partidos son los instrumentos de que se vale el país para ver cumplida su voluntad. Censura el caciquismo; para extirpar el cual presentó las reformas de 1884, recordadas en 1891 por Silvela y Sanchez Toca. Dice que el caciquismo es consecuencia de la centralización administrativa. Esta, como no tiene la savia de la opinión, se sostiene manteniendo al caciquismo; para que éste le dé la victoria en las elecciones. Por eso propuso que los ayuntamientos y diputaciones no sean recaudadores de la contribución, ni reclutadores de quintas, y que la administración de la justicia municipal no dependa de la administración central. Para borrar el caciquismo, es necesario también que los gobernadores y concejales sean los mejores, elegidos entre la clase media, como ocurrió en Inglaterra, y que, sean personas de responsabilidad y que tengan que perder.

Dice que la democracia exige que todos cooperen á su obra; pero que no podrán aspirar ninguna confianza los

exceptivos, que no profesan ninguna idea aunque hablen mucho de reformas.

Ocupóse el señor Moret del partido de la Unión nacional, diciendo que su programa tiene muchas cosas aceptables y que, teniendo la razón, no cree que apelen á procedimientos de fuerza. El partido liberal, que tiene mucho del programa de Zaragoza, va con simpatía ese movimiento y además abriga la esperanza de llevarlo á la práctica. La Unión Nacional tiene ante sí este dilema: la fuerza ó la elección libre para realizar sus aspiraciones. E indudablemente optará por lo último.

El partido liberal ha venido siendo hasta aquí como el bombero, que es llamado siempre para extinguir el incendio. En 1881, gastó el partido conservador en 1885, á la muerte del rey; en 1897, caliente aún la sangre de Cánovas, y para aliviar á España de un desastre previsto, el señor Sagasta tuvo verdadera abnegación; comprendió el sacrificio; pero aceptó el poder, salvando así las instituciones, y cuando después de la catástrofe, en la cual ni él ni su partido tuvieron responsabilidad, se disponían á realizar su programa de reformas, se le corrió la cortina para dar lugar á otros candidatos que habían buido en el momento del peligro, que no presentaron soluciones porque no las tenían á para rehuir las responsabilidades.

Pregunta á qué opócese la campaña de injurias y difamaciones contra el hombre respetable, jefe del partido liberal, y á quien se pretenda inutilizar para el poder. ¿Quiénes son, pregunta, los autores de esa campaña? Yo no quiero decirlo; pero aseguro que jamás conseguirán ver realizadas sus aspiraciones mientras aliote el jefe de nuestro partido.

Termina dirigiendo un cariñoso saludo á los liberales andaluces, dignos descendientes de los que en Cadiz y Bailén defendieron la independencia de España.

DE TODAS PARTES

La guerra anglo-boer

Los despachos del teatro de la guerra son escasísimos y sin interés, y tienden á demostrar que no queda ya ni un solo boer al Sur de la línea de operaciones que se extiende entre los centros principales ingleses, Jacobabad, Bloemfontein, Tabanbhú y Ladybraud.

Warrenton.—Los boers abandonaron las posiciones que ocupaban al Este del puente. Reanudaron el cañoneo, contestan lo los ingleses.

El general Buller se ha encargado del mando de los federales del Norte. Los ingleses siguen atrincherándose en Lansiasgite.

El general Buller ha escrito al general boer Meyer censurando los malos tratos que reciben los prisioneros ingleses. Meyer ha contestado que solo fueron encarcelados los que intentaban evadirse.

Viena.—El periódico *Freidenblatt* espera que muy en breve continuarán en Orange las operaciones en grande escala, librándose un importante combate en cuyo resultado habrán de influir, tanto la estrategia del general Roberts, como los desastres que los boers vienen cometiendo.

—Un despacho de Londres comunica que según un alto funcionario la paz anglo-boer se firmará antes del día 24 del mes actual, aniversario de la reina.

La Exposición

Aunque la inauguración oficial se verificó el 14 de Abril, puede decirse que el día de ayer 1.º de Mayo se celebró otra inauguración, real é importante, en la Exposición Universal de París.

Preparóse para dicho día una gran fiesta que tuvo por principal centro la parte de la Exposición comprendida en los Campos Elíseos, donde el presidente de la República procedió á la solemne apertura de los dos pabellones de Bellas artes.

Se inauguró también el pabellón de Persia, en cuyo interior se están terminando las instalaciones. Con tal motivo el Comisario persa organizó también una fiesta que promete ser muy original.

El ahañ de Persia, que se propone hacer por Europa un viaje que durará un par de meses, sin contar un mes de tratamiento terminal en Contrezeville, llegará á París el 29 de Julio y permanecerá ocho ó diez días.

EL PALACIO DE ENSEÑANZA TÉCNICA

París.—Mientras los grandes duques Cirilo y de Leuchtemberg visitaban la Exposición, el ministro de Comercio M. Mellerand, inauguraba el palacio de la enseñanza técnica.

Este se levanta en el Campo de Marte, á lo largo de la avenida de Suffren. Es un vasto edificio de forma rectangular que llama la atención por sus fachadas con grandes aberturas que cierran magníficos cristales de colores. Comprende todo el material relativo á la enseñanza industrial y comercial, lo mismo de las escuelas que dependen del ministerio de Comercio que de los establecimientos particulares de enseñanza, Cámaras de Comercio, grandes asociaciones y sindicatos obreros.

Durante la visita del ministro, M. Picard, Comisario general de la Exposición, ha hecho los honores del Palacio. Se hallaban presentes el director de la Enseñanza técnica del ministerio de Comercio, M. Bouquet; los individuos del Comité de instalación de la Clase VI y los directores de las grandes escuelas de Industria y Comercio y de otros establecimientos y asociaciones profesionales de toda Francia.

El interior del palacio se compone de una grandiosa vasta galería en

que se han reunido los trabajos de las escuelas nacionales, principalmente de las tres escuelas de artes y oficios de Aix, Chalons y Angers...

En dos galerías del piso principal se han instalado las exposiciones de los establecimientos de enseñanza superior, de la Escuela Central y de los Conservatorios de artes y oficios.

En la Exposición Universal de 1889, esta sección no tuvo más que 403 expositores, mientras que este año tiene 129, sin contar las escuelas nacionales profesionales que acaban de ser agregadas al ministerio de Comercio...

El ministro, después de felicitar a los que han contribuido a tan magnífico resultado, espuso la idea de que el desarrollo de los concursos profesionales nocturnos por las asociaciones obreras, es uno de los medios más seguros y eficaces de contribuir a la emancipación de la clase proletaria y a la riqueza económica e industrial del país.

Crónica

Advertimos a nuestros suscriptores que desde 1.º de Marzo último hemos puesto al cobro los recibos trimestrales del DIARIO, correspondientes a los meses Febrero, Marzo y Abril.

Los señores suscriptores de fuera de la capital podrán verificar el pago enviándonos sellos de correo.

Nuestro paisano don Ramón Donat y Climent, fallecido hace poco en Valencia, lega sus bienes, para después de la muerte de doña Dolores Donat, a los hospitales de Castellón y Onteniente.

Dispone el testador que el importe del legado se invierta en la creación de una sala que lleve su nombre; y caso de no poderse llevar a efecto, los albaceas don Felix Roig y don Luis Ten podrán destinar el capital legado a las necesidades de los demás establecimientos de beneficencia de esta capital.

El señor Donat, que por sus cualidades tenía la estimación general, ha dejado imperecedera memoria en esta ciudad con su caritativo y generoso donativo.

Hace unos días, en el pueblo de Cabanes, una mujer de dicho pueblo dió a luz tres robustas criaturas.

Los recién nacidos se encuentran muy bien y la madre completamente restablecida ha dejado la cama.

El ayuntamiento de dicho pueblo ha tomado el acuerdo de pagar dos nodrizas.

El domingo a las diez horas de su mañana y en cumplimiento a lo que disponen las Ordenanzas porque se rige la Comunidad de labradores, celebrará ésta, junta general ordinaria, en el salón de sesiones del excelentísimo ayuntamiento, para el nombramiento de una comisión encargada de la revisión de las cuentas correspondientes al año 1899.

Igualmente se tratará de la forma que se crea más conveniente adoptar para la recomposición de los caminos

rurales y la limpieza de las acequias de la parroquia.

Un periódico local se ocupó uno de estos últimos días del contrato de los fabricantes de azulejos, y sobre este asunto podemos decir, según noticias de buen origen, que el precio lo han fijado los mismos fabricantes con el derecho de vender al almacén aquí establecido todos los azulejos que no quieran o no puedan vender a otras casas o particulares.

Lo cual es distinto de lo que dijo el periódico aludido.

Con arreglo al art. 1.º del real decreto de 4 de Enero último, el administrador de Hacienda ha dirigido una circular a los alcaldes, advirtiéndoles que les apéndice a los amillaramientos de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería que anualmente deben formar las comisiones de evaluación y los ayuntamientos con sus Juntas periciales, en cumplimiento del artículo 58 del reglamento de 30 de Septiembre de 1885, han de confeccionarse, a partir del año actual, en el mes de Mayo próximo y exponerse al público del 1 al 15 de Junio, para que puedan los contribuyentes entablar las reclamaciones oportunas sobre las variaciones que en su riqueza introduzcan dichos documentos, precisamente dentro del expresado plazo.

El próximo domingo, a las once de la mañana se celebrará en la casa social del Sindicato de policía rural de Villarreal la subasta para el acopio de la piedra necesaria para el afirmado del camino denominado «último seden» estando de manifiesto el pliego de condiciones que ha de regir en dicho Sindicato.

El Boletín oficial anuncia que don Víctor Majench, vecino de Segorbe, ha registrado una mina de cobre con el nombre Georges, sita en la partida de Fuente del Tormo, término de Gátova, en terreno de particulares; que linda al N. con Manuel Tólico, al O. con José Flor, E. el barranco de la Fuente del Tormo y al S. el camino de Gátova a Sierra.

Admitida la solicitud de registro, se hace público para que si alguno se cree perjudicado y con derecho a oponerse a los indicados registro y designación, lo verifique en el preciso término de sesenta días, según previene el art. 24 de la ley de 6 de Julio de 1859.

La «Gaceta» publica una circular, firmada por el Director general de Sanidad y dirigida a los gobernadores civiles, en la cual se les recuerda que el día 4 del presente mes termina el plazo concedido para el uso de féretros metálicos. Por lo tanto, desde dicho día no se permitirá otra clase de féretros que los de madera de pino-sagrado, sin aúdes ni mezclas desinfectantes.

Del incumplimiento de estas disposiciones serán responsables los ayuntamientos o la representación de los Sacramentales ó Archicofradías.

Ha terminado el plazo para la admisión de instancias en la secretaría de gobierno de la Audiencia de Valencia, en solicitud de examen para secretarios de juzgados municipales, habiéndose presentado 28 aspirantes. Dichos ejercicios empezarán el lunes, a las cuatro de la tarde.

Ayer se abrió el pago de sus haberes del anterior mes a las clases pasivas del Estado.

Los días señalados para el cobro de haberes de estas clases son los siguientes: Día 5.—Montepios militar y civil.

Retirados. Todas las clases que no hayan podido justificar sus haberes en los días anteriores.

El próximo domingo se reunirá en junta local general ordinaria la comunidad de labradores de Almazora para discutir y aprobar el presupuesto del año próximo y tratar de la forma en que ha de procederse a la recomposición de los caminos rurales.

Estando sacando agua del pozo situado en la masía de «Carral» del término de Villalams se cayó al fondo el niño de nueve años José Castell-García, pereciendo ahogado, a pesar de los auxilios que le prestaron su madre y herman que se hallaban presentes.

Ha sido nombrado secretario de la Sucursal del Banco de España en esta capital, de cuyo cargo ha tomado ya posesión, don José Verdu.

Por la secretaría general de la Universidad de Valencia se ha anunciado la matrícula para los alumnos libres que han de presentarse a exámenes en la próxima convocatoria de Junio, y que podrá verificarse en los días laborables del día 1.º al 15 de Mayo en los respectivos negociados, de once a una de la tarde, satisfaciendo los alumnos en papel de pagas al Estado 50 pesetas por asignatura, cuatro sellos móviles, los derechos de inscripción y una póliza de 4 pesetas para la oportuna solicitud.

La matrícula en la facultad de Filosofía y Letras se abonará en metálico, por sostener estas pensionanzas la Diputación provincial.

El virtuoso prelado de la diócesis, en la visita pastoral que empezó ayer recorrerá los siguientes pueblos:

Santa Bárbara, Galera, Godall, Cenia, Rosell, Bel, Puebla de Benifasar, Ballestar, Fredes, Bojar, Castell de Cabres, Vallibona, Herbas, Herbe et, Puebla de Alcolea, Morella, Chiva, Ortells, Zurita, Palanques, Villares, Forcall, Todolella, La Mata, Portell, Sactores y Acaes. Si circunstancias imprevistas aconsejaren variar el precedente itinerario, se avisará oportunamente a quicq correspondiente.

La compañía, como secretario, el conserje don Rafael Borrás.

El Circulo Mercantil e Industrial de Castellón no se ha adherido a los acuerdos del partido Unión nacional precisamente porque considera política a esta agrupación.

El señor Paraiso maldijo de los políticos y no ha tardado en transparentarse que aquel famoso comerciante es un político más de ideas descabelladas y de procedimientos desusados.

El segundo trimestre de las contribuciones se cobrará en la zona de esta capital, los días siguientes:

Almazora, días 1, 2 y 3; Benicasim, 5 y 6; Borriol, 14, 15 y 16; Cabanes, 11, 12 y 13; Castellón, del 1.º al 20 a domicilio; Oropesa, 19 y 20; Puebla Tornesa, 12 y 13; Torreblanca, 19 y 20; Villafames, 7, 8 y 9; Villarreal, del 1 al 5.

Se ha repartido el núm. 9 de la Revista Agrícola Comercial que publica la importante casa ganera de esta plaza don Jaime Blanch, dedicada a su numerosa clientela.

Aparecen en este número los bien escritos artículos con las firmas del redactor jefe y del colaborador don P. A. Cortes.

Durante el pasado mes de Abril se han inscrito en el registro del juzgado municipal, 82 nacimientos, 69 defunciones y 21 matrimonios.

Anoche inauguró la Diputación provincial las sesiones de este período semestral señalando otras dos, que se celebraran hoy y mañana, para el despacho de los asuntos de su incumbencia.

El señor delegado de Hacienda ha recibido de la Dirección del Tesoro el siguiente telegrama:

«Tenga usía presente al anunciar recaudación segundo trimestre, si lo hace antes de conocer la nueva instrucción, que el primer período voluntario de cobranza termina con el día 25 del mes de Mayo.»

El comisario de Guerra de esta plaza, hace saber que en virtud de orden del excelentísimo señor Intendente militar de esta región de 18 del pasado, se procede al anuncio de una segunda subasta con objeto de contratar el servicio de limpieza de cloacas del cuartel de San Francisco de esta plaza la cual tendrá lugar el día 26 del presente mes a las once de su mañana en el local que ocupa dicha Comisaría de Guerra, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la misma todos los días no feriados de nueve a doce de la mañana, precio límite que rigió en primera subasta ó sea el minimum de 15 pesetas mensuales que deberá abonar el contratista y modelo de proposición que se inserta en el Boletín oficial.

El juzgado de Nules, cita, llama y emplaza al procesado Francisco Roig Beltrán, apodado Beltrán, de cuarenta y nueve años de edad; casado, natural de Vall de Uxó, guarda jurado de campo y vecino de La Llosa de Almenara y cuyo actual paradero se ignora, para que dentro del término de diez días a contar desde anteaayer comparezca en la sala audiencia de aquel juzgado en las cárceles del partido al efecto de recibirle la declaración indagatoria y notificarle el auto de procesamiento y de prisión provisional con comunicación y sin fianza dictado en el sumario que contra el mismo y otros se instruye en dicho juzgado, sobre asesinato de Vicente Sanz Mateu, bajo apercibimiento de que en otro caso será declarado rebelde y le parará el perjuicio a que hubiere lugar con arreglo a la ley.

Hemos recibido el noveno cuaderno de la interesante publicación Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española.

Aparece semanalmente un cuaderno, al precio de 50 céntimos, y los precios por suscripción, son: 1.º 25 al mes, 5.º 50 trimestre; 7 semestre y 14 año.

La Dirección y Administración se hallan establecidas en Madrid, Calle de la Encarnación, 4, donde se dirigirán todos los pedidos acompañando su importe.

El magnífico número L' Espagne que la Nouvelle revue internationale va a publicar, será la obra más completa que hasta el presente se habrá publicado sobre nuestro país. Cada materia será tratada por especialistas escogidos entre los más eminentes. La parte política será escrita por los señores Canalejas y Méndez, Pi y Margall, Azcoárate, Moya, Juan Valera, Salvany, Ladeveze, etc.; la parte literaria (poesía, novela, teatro, etc.) por las señoras Pardo Bazán y Blanca de los Ríos, y los señores Alas (Clarín), Núñez de Arce, Manuel del Palacio, Octavio Picon, Emilio Ferrari, Balaguer, Pérez Gallas firmas de los señores López Domínguez, Genaro Alás, Novó, Colson, Ibáñez Marín; sobre la administración de justicia: Ruiz Jiménez, mar-

qués del Yadillo, Alonso de Colmenares; sobre la corte y la sociedad: Escalera (Monte-Cristo), Abascal (Kasabal), el duque de Rivas; sobre la regeneración, la enseñanza, el carácter, el país y el pueblo español: Morayta, Sellés, González Serrano, Aniceto Sela, Antonio Blazquez, Consuelo de Miranda; sobre las colonias: Labra; sobre la economía y hacienda pública: Navarro Reverter, Alfonso de Bérzaga; sobre el arte: el maestro Breton, Cánovas del Castillo, Lampez; sobre la España pintoresca: Salvador Rueda, Pérez Nieva, Patrocinio de Biédma, Ortega Morejón, Viesca, etc.

Contendrá además artículos sobre la organización política, administrativa y judicial de Manuel Figueroa-Ferretti; sobre la prensa de Blasco-Ferretti; sobre los trabajos públicos de Ribera sobre la mujer y el feminismo de la señora de Flaquer y de don Luis Figueroa, que completarán este voluminoso precioso de un admirable prólogo de madame Rattazzi, titulado «La patrie espagnole», e opiniones e impresiones de los señores Mauries Barrea, Jules Claretie, Henri Charriaut, etc. En fin, más de 200 grabados artísticos ilustrarán los 60 estudios de esta enciclopedia contemporánea lujosamente editada.

El precio será de 6 pesetas 50; con excepción no será más que de 4 pesetas 50 para aquellos de nuestros lectores que enviarán su suscripción al señor Figueroa-Ferretti, calle del Cid, 6, Madrid. El volumen L' Espagne debió aparecer el día 10.

DINERO

VICENTE GAYA. Única casa en la provincia que paga una contribución anual de 1.400 pesetas para poder dejar dinero a los empleados y particulares, en pagarés, recibos y descuentos en letras de cambio. También toma en garantía alhajas de valor y en beneficio del público en vez de cobrar el 40 por 100 que cobran las cajas de préstamos, esta casa solo cobra el 20 por 100 anual. 6 - ENMEDIO - 6

VARIEDADES

NARRACIONES ESTADÍSTICAS

La puerta de la secretaría de la alcaldía se abrió rechinando. M. Bourlette, con la pipa en la boca y una mano detrás, se adelantó con paso lento y mesurado. Holgazaneaba desde la mañana hasta la noche, pues tenía rentas; pero para apreciar en su debido valor su ociosidad, le gustaba de vez en cuando ver de cerca a los demás entregados a su labor. Entonces, con la excusa de echar un párrafo, entraba en casa del albeitar, del zapatero ó en la del secretario del Ayuntamiento. Este se hallaba en aquel momento inclinado y como acurrucado sobre una inmensa hoja de papel blanco que cubría toda su mesa despacho y hasta colgaba, llegando cerca del suelo. Con ambas manos se apretaba la cabeza con la actitud de comprimirse el cerebro como se contrae el biceps para realizar un esfuerzo. M. Bourlette, que tenía un carácter alegre, propio del que tiene tiempo para reír, exclamó: «¿La mesa es a puesta?... ¡Muy

bien!.. Me fu los licores. Pero Bidon gravidad: «¿Para es dentro de tres factura cuántos ros y volátiles tas hectáreas avona, de past tadística. Enseñaba el fresca aún, on compartiment lela: Toros, a huevos, conten productos agric faltara nada, lo de contribucion El alcalde, q gresaría hasta nana. En toñp dad, el secretar «Es preciso la campaña para cada casa y las En efecto, se alma para este tirado, ejercía cargo municipal tuculosa aplicaci to. A fuerza de sa te los demás, M do a adquirir e tanto en el arte en et de registrar Muchas veces ha gendarme con s y con su compet Bidonnot impm tiendo: «¿Estoy fresc Pero M. Bourr signo doloroso Verdad es que le a los amigos; per más vivo cuanto anteriormente. El secretario, la mente, con las ce beza baja, plegó fatal, la puso ba otros papeletes, tándose, fué a des su bastón de boj «¿Las pildoras garlas proutol... la obra... Entonces M. B estalló en una lar alegre, golpeando «¡Oh! ¡hil! ¡hil! ¡Pero si todos los estadísticas! ¡A hacer diez!... No tan tranquilo como Bueyes... ¡plam! cuatro, gallinas... noventa y ocho... Bidonnot se hab dido, pero sonrió: «¿Pero es verd? «No hay du ta?.. «Además, qu?.. «Y, por otra judica?... ¡Caramb! Ya convencido e la cabeza: «¡Ello es ciertol En este moment de nuevo y apareci de M. Bourlette lo por su cuenta: «¡Ehl! ¡Padre cómo se arreglan Quería ir a contar una y medir los can metro... ¡Jál! ¡jál! Loursin, metódic instalado en una but cuere, y replicó: «¡A la verdad, e perl... Se escribe tod pero. Además, jeto

bien!... Me invito para el champagne y los licores.

Pero Bidonnot contestó con dolorosa gravedad:

—¡Para eso estoy!... Es preciso que dentro de tres días comunique a la prefectura cuántos cerdos, terceras, carneros y volátiles hay en la comarca; cuántas hectáreas hay plantadas de trigo, de avena, de pastos... ¡Una estadística estadística!

Enseñaba el papel, brillante de tinta fresca aún, en el que, en los diversos compartimientos de una cuadrícula, se leía: Toros, asnos, caballos, conejos, huevos, centeno, remolacha... todos los productos agrícolas y pecuarios, sin que faltara nada, lo mismo que si se tratara de contribuciones.

El alcalde, que estaba ausente, no regresaría hasta principios de la otra semana. En tono de vehemente contrariedad, el secretario añadió:

—Es preciso que recorra el pueblo y la campaña para contar los animales de cada casa y las cosechas...

En efecto, se preparaba con toda su alma para este recorrido. Gendarme retirado, ejercía por primer año aquel cargo municipal, y lo hacía con tan metódica aplicación como desconocimiento.

A fuerza de saborear su holganza ante los demás, M. Bourrette había llegado a adquirir algunos conocimientos, tanto en el arte de hacer zapatos como en el de registrar el archivo municipal. Muchas veces había ayudado al antiguo gendarme con su ciencia de aficionado y con su competencia.

Bidonnot imploraba su auxilio, repitiendo:

—¡Estoy fresco!
Pero M. Bourrette no hizo más que un signo doloroso de muda aprobación. Verdad es que le gustaba sacar de pena a los amigos; pero este placer es tanto más vivo cuanto más se las ha apurado anteriormente.

El secretario, lamentándose continuamente, con las cejas fruncidas y la cabeza baja, plegó cuidadosamente la hoja fatal, la puso bajo llave, la juntó con otros papelotes, tapó su tintero, y levantándose, fué a descolgar su sombrero y su bastón de boj tierno.

—¡Las píldoras amargas hay que tragárselas prontol... Voy a poner manos a la obra...

Entonces M. Bourrette sonrió, tosió y estalló en una larga carcajada jovial y alegre, golpeando el suelo con los pies.

—¡Oh! ¡hil! ¡hil! ¡tomar esto en serio!... Pero si todos los años se hacen estas estadísticas! ¡A nuestro antecesor le vi hacer diez!... No se movía de su silla, tan tranquilo como si nada, y escribía: Bueyes... ¡plam! trescientas setenta y cuatro, gallinas... ¡pum! mil quinientas noventa y ocho... y así lo demás!

Bidonnot se había sentado y sorprendido, pero sonrió:

—¿Pero es verdad?

—No hay du la... ¿Quién leerá esto?... Además, ¿quién irá a comprobarlo?... Y, por otra parte... ¿a quién perjudica?... ¡Caramba!

Ya convencido el exgendarme movió la cabeza:

—¡Ella es cierto!

En este momento la puerta rechinó de nuevo y apareció el guarda campesino. M. Bourrette lo cogió en seguida por su cuenta:

—¡Eh! ¡Padre Loursin, explicadme cómo se arreglan las estadísticas!... Quería ir a contar las gallinas una por una y medir los campos con un decámetro... ¡Jál! ¡jál!

Loursin, metódicamente, se había instalado en una butaca con respaldo de cuero, y replicó:

—¡A la verdad, eso no se podría hacer!... Se escribe todo a ojo de buen cubero. Además, ¿esto perjudica a nadie?

—¿A quién quita esto una ave o un pedazo de campo del vecino.

Bidonnot había desplegado el papel administrativo, y leía en voz baja los epígrafes, pasando por ellos su pluma e imaginando cifras aproximadas.

M. Bourrette prosiguió:
—Vámos, pues, ya que estamos aquí, os ayudaremos un poco.

A lo que contestó el otro:

—Esto no se rehusa... ¡Toros... toros? Vámos a ver, ¿cuántos toros poseemos?

Sin vacilar, M. Bourrette, después de lanzar una bocanada de humo de su pipa, dijo:

—Ciento veintinueve.

El otro escribió docilmente; después continuó:

—¿Carneros?

Con vivacidad el guarda, sacudiendo su chaquetá, de la cual salió un puñado de tierra, dijo:

—Mil ochocientos treinta y seis.

—¿Asnos?—pronunció el exgendarme, con tono de proceso verbal.

Y M. Bourrette contestó:

—Ciento setenta y cinco... más Juan Luis Nichoux, ciento setenta y seis.

Y se echó a reír, saltado en la silla, encantado por la puya que acababa de lanzar a Nichoux, a quien no quería.

El guarda celoso por esta agudeza, replicó:

—Con Martín Passot, se pueden contar bien ciento setenta y siete.

Animado el secretario, quiso también añadir su cohete:

—Inscriba ciento setenta y ocho a causa de Beautisset, de quien nos olvidáramos.

Y lo escribió tal como lo decía.

Durante cinco minutos, los tres rieron ruidosamente.

Desde aquel momento, fué una verdadera diversión la tal estadística.

A cada artículo, las bromas partían de uno u otro, inspiradas por el estrecho parentesco o simple aire familiar descubierta entre el animal en cuestión y tal o cual de sus convecinos.

—¡Ochenta y nueve mulas; pero la María Teresa vale bien por dos!

El capítulo destinado a los cerdos, especialmente, se elevó por adiciones consecutivas, desde ochocientos cuarenta y seis hasta ochocientos setenta y dos.

Cuando se pasó a las plantaciones y cultivos, M. Bourrette dió como cifra de hectáreas sembradas de trigo el número del periódico de aquel día; el guarda, la fecha de su nacimiento por la cantidad de terrenos plantados de avena, y Bidonnot, su antigua matrícula como total de los terrenos plantados de bosque, pues su imaginación estaba ya fallgada.

Pero sumando, por escrúpulo instintivo, el secretario se percató de que la suma de estos diversos números superaba ya la de la superficie comunal.

M. Bourrette declaró implacablemente:

—Es preciso arreglar esto, pues no ha crecido desde el año pasado.

Se redujo la última cifra a los límites deseados, y después se prorrataron los demás cultivos.

—¡Ya está!—dijo M. Bourrette frotándose las manos.—¡Hasta el año que viene!

Y los tres empezaron a hablar de las cosas del municipio consideradas en detalle, es decir, de uco que se embriagaba, de otro que zurraba a su mujer.

El documento administrativo bien envuelto en tiras de papel, pegadas con obleas, y con el sello de la alcaldía, volvió a tomar aquella misma noche el camino de la prefectura.

Tres meses después, en el ministerio, entre las pilas de carpetas verdes y las mesas cargadas de expedientes, se adelantaba un joven hacia uno de los principales empleados:

—Soy el secretario de M. Lapasso-

Villellán; deseo que se comuniquen las recientes estadísticas agrícolas para publicar un estudio en la Revista Agrícola, Industrial y Social.

Después de varias pesquisas, se le remitió de buena gana un paquete de hojas, en las que estaban coleccionados, agrupados y adionados los datos recientemente recibidos de los 36.090 municipios de Francia por conducto de las prefecturas.

—¡Algunas páginas más tarde un redactor, en zapallitas, leía, cerca del fuego y a la luz de la lámpara, la Revista Agrícola, Industrial y Social, a sanmujer que estaba haciendo calceta:

—Siete millones quince bueyes, ciento ochenta y tres millones doscientos setenta y cinco mil seiscientos treinta y ocho carneros... Si, querida, es exacto, cabeza más o menos. Esta copiado de las estadísticas oficiales. Por otra parte, fundándose en estas cifras, ha votado la Cámara la reciente ley librecambista.

R. de Lagniere

Espectáculos

Plaza de Toros de TARRAGONA

Gran corrida de toros para el día 6 de Mayo de 1900; feria de dicha capital.

Se lidiarán seis escogidos y bravos toros de cinco años cumplidos, de la antigua y renombrada ganadería de los señores

Herederos de Ripamillán con divisa encarnada, por las cuadrillas de los afamados diestros

LAGARTIJILLO Y ALGABENO

Entrada general, sombra. 4'35 ptas, Id. Id. sol. 2'70

El vigente impuesto del Tesoro, equivalente al del Timbre, a cargo de la Empresa.

Para más detalles en los carteles y prospectos.

Tranvía de Onda al Grao

Servicio de trenes que rige desde el día 15 de Febrero de 1900 hasta nuevo aviso.

TRENES ASCENDENTES

Horas de salida

Del Grao.—5'45, 7'25, 9'10 y 10'15 mañana, y 12'25, 1'40, 2'25, 4'15, 5'15, y 6'15, tarde.

De Castellón.—6'5 7'50, 9'55 mañana; y 2 y 5:50 tarde.

APRENDICES

Se necesitan dos en la imprenta de este periódico.



Sin rival en riqueza Fertilizante

SIN COMPETENCIA EN EL PRECIO

EL SEGURO DE LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA

FABRICA: Llano de San Francisco, Capretera de Villarreal. Despacho y Oficinas: COLON, 57.

Probad y Comparad

Este es el lema de la Casa Blanch la que al ofrecer todos tipos de guanos que para el cultivo de Arroz Naranjos, Cereales, etc. etc., tiene combinados, garantiza su riqueza fertilizadora con el analisis científico y con el resultado beneficioso obtenido de su aplicación en la rica comarca de la plana y en las hermosas riberas del Jucar y del Ebro y en cuantas provincias se han presentado

Sucursales

En Murcia, Almeria, Alicante, Valencia, Tortosa, Tarragona, Reus, Lérida, Manresa y depositos en todas las poblaciones agricolas más importantes.

Los Señores agricultores que tengan alguna duda respecto la forma y manera de emplear nuestros guanos para el cultivo de sus tierras, pueden dirigirse a estas oficinas, donde tendremos una verdadera satisfacción en contestar sus consultas.

No equivocarse con otros almacenes

JAIME BLANCH



DIARIO DE CASTELLON

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO DE LA PROVINCIA

Precios de suscripción

En Castellon, un mes, 0'75 pesetas.—Fuera, 2'25 trimestre.—Anuncios y esquelas á precios convencionales

PÍLDORAS CATÁRTICAS

La Mejor
MEDICINA
de Familia.



DEL DR. AYER

Premiadas con
MEDALLA DE ORO
en la Exposición Universal de Barcelona

Son el mejor purgante vegetal y único que no irrita. Curan positivamente todas las afecciones del estómago, del hígado y los desarreglos de vientre, así como también la ictericia, ataques biliosos, neuralgias, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas á tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos á los que las toman. Las eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el

Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Agentes generales en España VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz.



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por desórdenes que se curan fácilmente si se les aplica á tiempo el remedio propio. La dilatación suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en laringitis, asma, bronquitis, pulmonía ó tisis. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Agentes generales para España, VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.

Extracto compuesto de Zarzaparrilla



del Dr. Ayer

MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona

— Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el

Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Agentes generales en España, VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona

VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA



NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando á su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el

Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Agentes generales para España, VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona

EL EXTRACTO COMPUESTO DE Zarzaparrilla del Dr. Ayer



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

— Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Agentes generales para España, VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.



IMPRENTA

de Eduardo Climent

Alloza, 62, CASTELLON

Esquelas mortuorias, recordatorios para funerales, facturas, circulares, prospectos, talonarios, recibos de iguala, inquilinato, sobres timbrados, memorándums billetes completos y toda clase de trabajos tipográficos.



Año

Adve

Los que v
por la linea
gona, deben
marse á las v
ruajes al cru
co espacio q
tren y la b
ofrece peligr

Notas

Con dar cuen
lo que hace la U
que han hecho
Gobernación lo
enterados nuest
lo interesante
paña.

Porque los m
llados respecto á
das, no obstante
más de un mes
las Cortes. Y e
tiene concreción
preocupan much
que pueden ento
las reformas pro

Reform este dic
liberal, que jam
nación tan dife
ual gobierno, q
gionalismo y de
cia de la Haciend
amilia gobernante
que de día en día
arán al traste co
ista,

No es raro, por
ministros pierda
arezcan de inicia

Paraiso sigue
asta se ha permi
residente del Cor
on estas palabras
o el día que toqu
otros.

Por la publicaci
de la Unión Nacio
arados procesad
araiso, Costa, Al
qués de Palomares
individuos del dir
la libertad provis
on la obligación d
juzgado el últi
es.

El viaje del seño
na es hoy el tem
onversaciones.

Numerosos grup
la estación silba
siento cuando se d
ministro. Este fr
gradables manife
otras estaciones d
Barcelona se silbó
aso por la plaza de